

plupart des cas donner le protoïodure, conseille de l'administrer comme il suit :

Pendant la première année qui suit l'apparition de la syphilis : 1^o Dix centigrammes de protoïodure par jour pendant deux mois. Repos de un mois. 2^o cure au protoïodure à 16 centig. de un mois et demi. Repos de deux mois. 3^o Cure de un mois et demi. Repos de deux mois. 4^o Cure de un mois et demi. En tout, quatre traitements mercuriels pendant la première année. Dans le courant de la seconde, trois cures ; pendant la troisième, deux seulement. Dans le cours de la troisième année intervient l'iodeure de potassium administré lui aussi par cures intermittentes de un mois à six semaines, à la dose de trois grammes par jour ; ces cures iodurées s'espacent de plus en plus à mesure qu'on s'éloigne du début du traitement.

Tel est le schéma de M. F. Fournier, qui peut suffire à la grande majorité des syphilis mais qui ne tient pas assez compte de la marche parfois irrégulière des accidents et des manifestations graves qui peuvent survenir, même avec le traitement le mieux suivi. M. Fournier dit qu'alors il ne faut plus tenir compte des traitements suivis et courir au plus pressé. On aurait donc le plus grand tort, d'après l'auteur lui-même, de s'en tenir à la lettre du programme : il faut savoir en sortir et parer à toutes les éventualités (1).

Le même reproche peut s'adresser à tous les traitements systématiques. Il faut qu'on en soit prévenu et qu'on ne croie n'avoir plus rien à faire quand on a donné du protoïodure par cures intermittentes et répétées.

Malgré cela, il est bon d'avoir une règle générale dans le traitement, règle surtout applicable aux syphilis bénignes ou de moyenne intensité.

Le schéma d'un traitement général peut être fait avec d'autres modes d'administration du mercure. Tel est pour les frictions, celui du professeur Leloir : 1^{re} année : frictions pendant 15 à 20 jours par mois pendant huit mois ; 2^{me} année : frictions pendant 15 jours par mois pendant cinq ou six mois ; 3^{me} année : quatre mois de frictions pendant 15 jours par mois ; 4^{me} année : deux à quatre mois de frictions pendant 15 jours par mois.

III. Traitement local des lésions syphilitiques.—Tel est rapidement résumé le traitement général de la syphilis ; mais la

(1) De même on n'attendra pas la troisième année pour donner l'iodeure de potassium si le malade présente des céphalées, des douleurs osseuses, périodiques, musculaires, névralgiques, symptômes qui annoncent une infection profonde de l'économie.